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„Íme, a szűz fogan méhében, és fiút szül, és Immánuélnak nevezik majd” – ami azt jelenti: Velünk az 

Isten. 

Siehe, die Jungfrau wird schwanger werden und einen Sohn gebären, und man wird ihm den Namen 

Immanuel geben. Das heisst: ‹Gott mit uns›.“ 

Olvasmány: Mt1,18- 2,12  

Jézus Krisztus születése pedig így történt: Mikor anyja, Mária már jegyese volt Józsefnek, de még nem 

keltek egybe, kitűnt, hogy áldott állapotban van a Szentlélektől. Férje, József, aki igaz ember volt, és 

nem akarta őt szégyenbe hozni, elhatározta, hogy titokban elbocsátja. Amikor azonban ezt 

végiggondolta magában, íme, az Úr angyala megjelent neki álmában, és ezt mondta: József, Dávid fia, 

ne félj feleségül venni Máriát, mert ami benne fogant, az a Szentlélektől van. Fiút fog szülni, te pedig 

majd Jézusnak nevezed, mert ő fogja megszabadítani népét bűneiből. Mindez pedig azért történt, hogy 

beteljesedjék, amit az Úr mondott a próféta által: „Íme, a szűz fogan méhében, és fiút szül, és 

Immánuélnak nevezik majd” – ami azt jelenti: Velünk az Isten. József pedig, amikor felébredt álmából, 

úgy tett, ahogyan az Úr angyala parancsolta neki, és feleségül vette őt, de nem érintette addig, amíg 

meg nem szülte fiát, akit Jézusnak nevezett el. 

Amikor Jézus megszületett a júdeai Betlehemben Heródes király idején, íme, bölcsek érkeztek 

napkeletről Jeruzsálembe, és ezt kérdezték: Hol van a zsidók királya, aki most született? Mert láttuk az 

ő csillagát napkeleten, és eljöttünk, hogy imádjuk őt. Amikor ezt Heródes király meghallotta, 

nyugtalanság fogta el, és vele együtt az egész Jeruzsálemet. Összehívott minden főpapot és a nép 

írástudóit, és megkérdezte tőlük, hol kell megszületnie a Krisztusnak. Azok ezt mondták neki: A júdeai 

Betlehemben, mert így írta meg a próféta: „Te pedig, Betlehem, Júda földje, semmiképpen sem vagy a 

legkisebb Júda fejedelmi városai között, mert fejedelem származik belőled, aki legeltetni fogja 

népemet, Izráelt.” Ekkor Heródes titokban hívatta a bölcseket, és gondosan kikérdezte őket, hogy 

mikor jelent meg a csillag, majd elküldte őket Betlehembe, és ezt mondta: Menjetek el, és 

kérdezősködjetek a gyermek felől; mihelyt pedig megtaláljátok, adjátok tudtomra, hogy én is elmenjek, 

és imádjam őt! Miután meghallgatták a királyt, elindultak, és íme, a csillag, amelyet láttak napkeleten, 

előttük ment mindaddig, amíg odaérve meg nem állt a hely fölött, ahol a gyermek volt. Amikor ezt 

látták, igen nagy volt az örömük. Bementek a házba, meglátták a gyermeket anyjával, Máriával, és 

leborulva imádták őt. Kinyitották kincsesládáikat, és ajándékokat adtak neki: aranyat, tömjént és 

mirhát. Mivel azonban kijelentést kaptak álomban, hogy ne menjenek vissza Heródeshez, más úton 

tértek vissza hazájukba.  

Lesung: Mt1,18-2,12  

Mit der Geburt Jesu Christi aber verhielt es sich so: Maria, seine Mutter, war mit Josef verlobt. Noch 

bevor sie zusammengekommen waren, zeigte es sich, dass sie schwanger war vom heiligen Geist. 



Josef, ihr Mann, der gerecht war und sie nicht blossstellen wollte, erwog, sie in aller Stille zu entlassen. 

Während er noch darüber nachdachte, da erschien ihm ein Engel des Herrn im Traum und sprach: 

Josef, Sohn Davids, fürchte dich nicht, Maria, deine Frau, zu dir zu nehmen, denn was sie empfangen 

hat, ist vom heiligen Geist. Sie wird einen Sohn gebären, und du sollst ihm den Namen Jesus geben, 

denn er wird sein Volk von ihren Sünden retten. Dies alles ist geschehen, damit in Erfüllung gehe, was 

der Herr durch den Propheten gesagt hat: Siehe, die Jungfrau wird schwanger werden und einen Sohn 

gebären, und man wird ihm den Namen Immanuel geben. 

Das heisst: ‹Gott mit uns›. Als Josef vom Schlaf erwachte, tat er, wie der Engel des Herrn ihm befohlen 

hatte, und nahm seine Frau zu sich. Er erkannte sie aber nicht, bis sie einen Sohn geboren hatte; und 

er gab ihm den Namen Jesus. Als Jesus in Betlehem in Judäa zur Zeit des Königs Herodes zur Welt 

gekommen war, da kamen Sterndeuter aus dem Morgenland nach Jerusalem und fragten: Wo ist der 

neugeborene König der Juden? Wir haben seinen Stern aufgehen sehen und sind gekommen, ihm zu 

huldigen. Als der König Herodes davon hörte, geriet er in Aufregung und ganz Jerusalem mit ihm. 

Und er liess alle Hohen Priester und Schriftgelehrten des Volkes zusammenkommen und erkundigte 

sich bei ihnen, wo der Messias geboren werden solle. Sie antworteten ihm: In Betlehem in Judäa, denn 

so steht es durch den Propheten geschrieben: Und du, Betlehem, Land Juda, bist keineswegs die 

geringste unter den Fürstenstädten Judas; denn aus dir wird ein Fürst hervorgehen, der mein Volk 

Israel weiden wird. Darauf rief Herodes die Sterndeuter heimlich zu sich und wollte von ihnen genau 

erfahren, wann der Stern erschienen sei. Und er schickte sie nach Betlehem mit den Worten: Geht und 

forscht nach dem Kind! Sobald ihr es gefunden habt, meldet es mir, damit auch ich hingehen und ihm 

huldigen kann. Auf das Wort des Königs hin machten sie sich auf den Weg, und siehe da: Der Stern, 

den sie hatten aufgehen sehen, zog vor ihnen her, bis er über dem Ort stehen blieb, wo das Kind war. 

Als sie den Stern sahen, überkam sie grosse Freude. Und sie gingen ins Haus hinein und sahen das 

Kind mit Maria, seiner Mutter; sie fielen vor ihm nieder und huldigten ihm, öffneten ihre Schatztruhen 

und brachten ihm Geschenke dar: Gold, Weihrauch und Myrrhe. Weil aber ein Traum sie angewiesen 

hatte, nicht zu Herodes zurückzukehren, zogen sie auf einem anderen Weg heim in ihr Land. 

Alapige: Ézs11,1-10 

Vesszőszál hajt ki Isai törzsökéről, hajtás sarjad gyökereiről. Az Úr lelke nyugszik rajta, a bölcsesség és 

értelem lelke, a tanács és erő lelke, az Úr ismeretének és félelmének lelke. Az Úr félelme lesz a 

gyönyörűsége. Nem a látszat után ítél, és nem hallomás után dönt, hanem igazságosan ítél a 

nincstelenek ügyében, és méltányosan dönt az ország szegényeinek dolgában. Megveri a földet 

szájának botjával, ajka leheletével megöli a bűnöst. Igazság lesz derekának öve, csípőjének öve pedig a 

hűség. Akkor majd a farkas a báránnyal lakik, a párduc a gödölyével hever, a borjú, az oroszlán és a 

hízott marha együtt lesznek, és egy kisfiú terelgeti őket. A tehén a medvével legel, kölykeik együtt 

heverésznek, az oroszlán pedig szalmát eszik, mint a marha. A csecsemő a viperalyuknál játszadozik, 

és az alig elválasztott gyermek mérges kígyó üregébe dugja a kezét. Nem árt és nem pusztít szent 



hegyemen senki, betölti a földet az Úr ismerete, ahogyan a tengert víz borítja. Azon a napon Isai 

gyökeréhez fognak járulni a nemzetek, mert ő lesz a zászlaja a népeknek, és székhelye dicsőséges lesz. 

 

Nem hiába hívják új szövetségnek a Biblia második szakaszát. Jézussal valami új érkezik az zsidóság életébe. De 

hitünk szerint mindenkiébe. Nemcsak az övékbe. Isten közelebb jön az emberiséghez még egy lépéssel. Valami 

új sarjad Isai törzséből. Az ézsaiási prófétai beszéd, s annak értelmezése természetesen nagy kérdés. Mit jelent ez 

számunkra, mit jelent ez mások számára? 

Nos Ézsaiás beszél társadalmi igazságtalanságról, s tud arról, hogy mi is történik akkoriban a nép életében. 

Hatalmi visszaélések, igazságtalan ítéletek. S a régi időkhöz képeset ezek még mai is sajnos létező gyakorlatok.  

Nagyon sok esetben átláthatatlan szövedékeken keresztül születnek meg döntések. De aki jön, rajta az Isten lelke 

nyugszik majd, „Úr lelke nyugszik rajta, a bölcsesség és értelem lelke, a tanács és erő lelke, az Úr ismeretének és 

félelmének lelke.“  

Nos a krisztusi képben teljesen új rendszer van. Ő másként ítél. Talán mondhatnák azt némelyek, hogy ó milyen 

szép is lenne, meg milyen naiv kép ez. Nos a politikai valóságokat látva talán lehet, hogy így van. De Jézus 

eljövetele túlmutat ezeken. Mint ahogy túlmutatott a saját korában, mikor majd meg is feszítették, túlmutatott 

később mikor az egyházat üldözték, túlmutatott akkor, mikor az Isten nevével visszaéltek, vagy az egyház 

tévutakra tévedt.  

Túlmutat az egyház jelenkori üldözése közepette, mert ha már realitások, akkor erről is szólnunk kell, hiszen 

százmilliókban mérhetők az üldözött keresztyének számai.  

De én hiszem azt, hogy itt a felsőőri református gyülekezetnek a hétköznapi valóságán is túlmutat Krisztus. Még 

ezen a világjárványon is. Még a maszkon és a kötelező távolságtartáson is. Hiszen Krisztus jött el a világba. 

Nemcsak a kisjézuska. Nemcsak egy cuki aranyos gyermek, aki családi idillt varázsol számunkra. Éppen 

ellenkezőleg, krízishelyzetről számol be a karácsonyi történet.  

A helyzet minden csak nem idillikus. József először elküldené Máriát, Heródes király féltékeny a hatalmára stb. 

Nem éppen egy ideális körülmény.  

Amivel csak azt akarom mondani kedves Testvérek, hogy mindig lesznek olyan tényezők az egyes emberi 

életünkben, de talán a családunk, ismeretségi körünk, s a gyülekezetünk, de a társadalom életében is, amelyek 

nem éppen a legjobbak, sőt talán egyenesen hátráltatnak, eltántorítanak, visszahúznak.  

De ahogyan Jézusban Isten új szakaszt kezd velünk a világban, s új perspektívákat ad, úgy hiszem, hogy új látást 

is. Szóval amikor ma, Szenteste, dec. 24 ünnepelünk, akkor próbáljunk meg a biztonságra törekedve, a 

szabályokat, egészségügyi előírásokat betartva, de ilyen szemmel, ilyen tekintettel továbbmenni. Látni és észre 

venni, hogy Ő akar munkálkodni bennünk és általunk. Hogy aztán valóban több legyen az ünnepünk, s az 

életünk is.  



Jes11,1-10: Und aus dem Baumstumpf Isais wird ein Schössling hervorgehen, und ein Spross aus seinen 

Wurzeln wird Frucht tragen. Und auf ihm wird der Geist des Herrn ruhen, der Geist der Weisheit und 

der Einsicht, der Geist des Rates und der Kraft, der Geist des Wissens und der Furcht des Herrn. Und 

er wird die Furcht des Herrn atmen, und er wird nicht richten nach dem, was seine Augen sehen, und 

nicht entscheiden nach dem, was seine Ohren hören: Den Machtlosen wird er Recht verschaffen in 

Gerechtigkeit, und für die Elenden im Land wird er einstehen in Geradheit. Und mit dem Knüppel 

seines Mundes wird er das Land schlagen und mit dem Hauch seiner Lippen den Frevler töten. Und 

Gerechtigkeit wird der Schurz an seinen Hüften sein und Treue der Gurt um seine Lenden. Und der 

Wolf wird beim Lamm weilen, und die Raubkatze wird beim Zicklein liegen. Und Kalb, junger Löwe 

und Mastvieh sind beieinander, und ein junger Knabe leitet sie. Und Kuh und Bärin werden weiden, 

und ihre Jungen werden beieinander liegen, und der Löwe wird Stroh fressen wie das Rind. Und der 

Säugling wird sich vergnügen an der Höhle der Viper, und zur Höhle der Otter streckt ein Kleinkind 

die Hand aus. Nirgendwo wird man Böses oder Zerstörerisches tun auf meinem heiligen Berg, denn 

das Land ist voll von Erkenntnis des Herrn, wie von Wasser, das das Becken des Meeres füllt. Und an 

jenem Tag werden Nationen nach der Wurzel Isais fragen, die dasteht als Feldzeichen für die Völker, 

und ihr Ruheort wird Herrlichkeit sein. 

 

In unserem Predigttext ist eine Vision über die Zukunft, was sogar wiedernatürlich klingen kann. Wolf und 

Lamm, Löwe und Kalb, Raubtiere und Ihre Beute sind beisammen, friedlich miteinander. Gerechtigkeit wird für 

die Missachteten gegeben, weil er kommt.  

Und dadurch entsteht dann diese quasi wiedernatürliche Ruhe, Frieden, oder mit dem hebräischen Wort: 

Schalom.  

Aber in ständigen Alarmismus empfinden wir nicht unbedingt dieser Frieden. Krieg und Corona, Finanzkriese 

und Kurzarbeit, globale Erwärmung. Immer wieder was, was uns nicht in Ruhe lässt, was unseren Frieden 

nimmt. Kann man trotzdem in Ruhe sein, Frieden erleben?  

Ich glaube schon, dass Christus diese Frieden, dieser Schalom nicht nur dann am jüngsten Tag, also in der 

Endzeit uns geben wird, sondern gewisser Weise auch heute und jetzt. In uns und unter uns. Auch hier in 

Oberwart, und auch im Burgenland.  

Wir sind nicht in der größten Stadt und im größten Bundesland überhaupt in Österreich oder in Europa. Sogar 

Burgenland ist der kleinste an der Einwohnerzahl gemessen. Ein relativ kleines Ort. Genauso wie Betlehem. Ein 

kleines Dorf in der Nähe von Jerusalem. Nicht der Hauptstadt oder ein Kulturzentrum oder Hafenstadt. Ein 

kleines Ort. Für mich sehr bedeutungsvoll und symbolisch.  

Gottes Sohn kommt an in einem kleinen Ort auf dieser Welt. So kann er in meinem kleinsten und größten 

Sorgen mit mir sein. Und seinen Frieden geben. Und dieser Frieden ist nicht wie bei bestimmten 

philosophischen Wegen.  



Nein Christentum hat einen Blick auf der irdischen Wirklichkeit, hat aber gleichwohl einen Ausblick darüber. 

Ein Blick auf dem Ewigen. Ein Blick nicht nur auf dem Christkind, sondern auch auf den wiederkommenden 

Jesus Christus. So haben wir ein bodenständiges Christentum. Dass wir die Wirklichkeit um uns nicht verachten. 

Aber unseren Blick im Glauben uns mehr seht.  

Und dieser Blick im Glauben ermöglicht schon Frieden in uns und unter uns zu erleben. Bei einer Schularbeit 

und schwierigsten Hausübungen, während Studium, oder bei noch nie dagewesenen Fragen. In 

zusammenbrechenden Arbeitsstellen, in verletzten und übertretenen Vereinigungen und Bündnissen, in der 

Mitte einer Pandemie, in Herausforderungen aller Art und Weise ist möglich dieser Frieden sehen, und 

gleichwohl auch erleben.  

Ich möchte ein Beispiel erwähnen liebe Gemeinde. Nämlich den Weihnachtsfrieden von 1914. Also 106 Jahre 

vorher am Heiligabend. Im laufe des ersten Weltkrieges passierte es, dass … „Die Deutsche Heeresleitung 

zehntausende Mini Weihnachtsbäume an die Front schicken lassen hat. Diese Bäumchen, am Heiligabend 

aufgestellt am Rand der Schützengräben, lösten, so liest man in den Geschichten von Soldaten, weihnachtliche 

Gefühle auf beiden Seiten aus. An vielen Stellen der Front, nicht nur hier, geschah das Weihnachtswunder, wie 

es später genannt wurde. Soldaten wagten sich von beiden Seiten aus ihren Schützengräben. Soldaten, die eben 

noch aufeinander geschossen hatten, tauschten kleine Geschenke, manche tauschten ihre Adressen und 

verabredeten sich für die Zeit nach dem Krieg.“1 

Also liebe Gemeinde ein Blick, ein Lichtstrahl kann vielleicht genug sein, auch in der bedrückten und 

schwierigsten Zeit. Ein Blick ein Gedanke, ein Satz, eine Tat, um zu wahrnehmen, Gott ist mit mir, Gott ist mit 

uns durch Christus. Immanuel. Sein Licht, und dieser Blick in Frieden wünsche ich uns allen an diese 

Weihnachten. Amen. 

Áldott ünnepet kívánva 

Gesegnetes Fest wünschend 

Pfr. Kádas Richárd László 

 
1 https://www.deutschlandfunk.de/erster-weltkrieg-das-weihnachtswunder-von-1914.1242.de.html?dram:article_id=406828   
23.12.2020. 
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